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道 路建設 と 緑 化

日本道路公団は昭和31年 3月14日， 日本道路公

団法の制定lごともなって，同年 4月16日に設立さ

れた政府関連の特殊法人である。その主たる目的

は，国土開発縦貫自動車道建設法にもとずく全国

7，600kmの高速道路建設である。 ご承知のように

名神・東名を始めとして全国各地に建設が進めら

れ，今日すでに 1，200km以上の供用開始を行な

い，また建設中のもの3，600kmに及んで、いる。

またこれら高速道路だけでなく，一般有料道路

・有料橋・駐車場・フェリーなどの建設・管理運

営も行なっている。ここで、は道路建設にともなう

緑化について，特に最近の動向を中心にその概要

を述べてみたい。

道路造園

道路緑化の問題については，道路公団設立当

初，すなわち，名神高速道路の建設時から積極的

に取りくまれており，植生による"のり"面保護

工の開発，景観工学的土工および造園，中央分離

帯のしゃ光植栽，機能的路傍植栽など，我が国に

おける新らしい技術開発に対する成果は，現在で

も，その分野で指導的立場にあると言っても過言

ではない。

しかし，現在までのものが必ずしも完壁だった

わけで、はなく，特に用地の取得難など，主に経済

的理由から，やむなく譲歩をよぎなくされたもの

は多い。また移植技術・植物材料の改良・開発な

ど，純造園技術的開発に期待しなければならない

問題も多い。

道路造園は，ここ 2，.......3年来，その目的自体も

大きく方向を変えつつある。すなわち従来の道路

日本道路公団東京第一建設局
副参事

沢 彰

造閣は，主に道路を走行する車からの景観(内部

環境〉を中心に検討されてきたのであるが，最近

の環境問題・自然破壊などに対する対策のための

造園(緑化〉として，通過地域に対する自然環境

・生活環境(外部環境〉を中心に検討されなけれ

ばならなくなった。

もちろん，この外部環境に対する造園が，従来

まったくなかったわけではないが，二義的にしか

考えていなかったところに問題があった。図-1

はこのような考えから，道路造園の施工内容を体

系化してみたものである。

この図中，環境施設帯植栽とあるが，これが自

動車公害(排出ガス・騒音など〉に対するものであ

るのだが，この環境施設帯とは，昭和49年 4月10，

日付建設省都市および道路両局長通達の「道路環

境保全のための道路用地の取得および管理に関す

る基準」に従って取得する，道路環境保全のため

の道路用地を言うのであり，これによれば，幅員

20mまでの用地が車道以外に確保出来るわけで，

従来のようにスペースのほとんどない処に，無理

して植栽していたのに比較すれば，画期的なもの

‘といえるわけで，今後の道路造園の中心的なもの，

となることは確実である。

またこれにともなって，従来使われてきた植物l

材料(表-1)もかなり変わってくることが予想

される。すなわち，一本一本の木の質よりは，む

しろマスとしての量的なものに重きを置くことに

なろうし，やせ地に耐え，成長が早く，公害に強

いものが要求される。

図-1 道路造園の主な内容 道路造園の維持管理

道路造園

※S.A:サービスエリア、 P.A:パーキングエリア

B.S:パスストップ、I.C:インターチェンジ

c一哩JI 道問山，造園
は，建設以後の維持管理が

(生活環境)

その他(自然環境) 大切であることはしづまで

品11......1'..，:，6.1.

ー栽 もな似一く
遮蔽植栽

むね路線別ごとに管理局を設
明暗順応応、植栽

指標植栽 け，造園担当者を配置し維持

防肢植栽 管理にあたらせているが限ら
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めに割ける予算は非常にきびしく，理想通りには

し1かないが，特に中央分離帯の樹木・芝生を中心

に管理を実施している。

作業，特に中央分離帯の作業は非常に危険であ

り，このため作業の安全に関しては，最大限の注

意をはらっているが，これら作業の機械化・省力

化が緊急の課題として目下検討中で、ある。表-2は現在，道路公団で実施している植栽維

持管理基準である。この中で交通規制をともなうノ 最近，道路建設に対して非常にきびしい批判が

表-1 東名高速道路修景用樹種別数量

区 分 樹 積

クロマツ(回，7∞〉カイズカイブキ(11，240)ノ、イピ‘ャクシン札制〉イヌマキ(4，290)ヒノキ(3，3∞〉キャラポク(1，980)ア

紋 スナロ(1.880)サヲラ(1，1∞〉コノテガシワ (540)ヒマラヤシーダー (540)ヒヨクヒパ (530)ラカンマキ (460)タマイプキ

〈本〉 (310)コガネヒパ(170)スギ(70)シノブヒパ(30)エンコウスギ(25)カヤ(20)モミ(20)シンパク(20)ダイオウショウ(15)

務t I i't 業(:4>:) カラマツ(170)メタセコイヤ(110)ラクウショウ(15)

常緑高木
ヤフ.ツパキ(1.040)アラガシ(840)マテパシイ(690)ヤマモモ(570)スダジイ(530)シラカシ(480)クスノキ(4∞〉クロガネ

(本〉
モチ(2ω〉ソヨゴ(150)ヒメユズリハ(110)クプノキ(1∞〉ナツミカン(30)タイサンポク(20)カクレミノ (15)モッコク(15)

ケヤキ(1.370)ヤマザクラ(1.200)クヌギ(1.2∞〉イ夕日ーポフ.ラ(450) トチノキ(430)コナラ(390)ヤマモミジ(390)ニセ

落葉高木
アカシヤ(340)ハナミズキ(310) トゲナシニセアカシヤ(鎚0)コブシ(190)シン:_.'ュ (170)ナンキンハゼ (170)プラタナス

(160)カロリナポフ.ラ(150)クリノキ(150)・シダレヤナギ(130)ザイフリボク(80) トウカエデ(80)マメザクラ (80)サノレス

ベリ(75)イチョウ(70)ソメイヨシノ (65)イチジク(印〉ハクモクレン(60)ユリノキ(50)ノ、ナスホウ(50)エゴノキ(50)エ・

(本〉 ノキ(40)カツラ(20)アオギリ (5)カキノキ(5)

一
オオムラサキツツジ(97.∞0)サツキツツジ(47.∞0)ネズミモチ(22.300)マサキ (30.2∞〉シャリンパイ (23.800)ウパメガ

シ(20.6∞〉トベラ(18.4∞〉ヂンチョウグ(12.4∞〉ヒイラギナンテン(9.9∞〉ヒサカキ (9.710)チヤノキ (9.700) トウネズ

ミモチ(9.3∞〉サザンカ(8.600)オトメツバキ(7..4∞〉クノレメツツジ(6.390)イヌツグ(6.220)キョウチクトウ(5.360)ヒラ

税緑中低木 …9ーログミ(3.1曲)7-e 1::"(3.020) j] ~y/， :\'-C2.6……(2 捌〉夕刊
キンモクセイ(2.150)サンゴジュ(2.070)ハマヒサカキ(1.830)マメツグ(1.740)ピラ刀ンサ(1.520)クサツゲ(900)イスノ

キ(730)ヒイラギモクセイ(5∞〉ベニオトメツバキ(5∞〕コトネアスター(3叩〉ハクチョウグ(200)アオキ(140)ヤツデ(110)

(本または株〉 カラタネオガタ，(20)キッコウヒイラギ(10)

アベリア(23.9∞〉ヤシヤプシ(8，3∞〉チョウセンレンギョウ(7.240)イタチハギ (5.叩0)ドウダンツツジ (5.240)ピヨウヤ

1容業中低木
ナギ(4.8的〉ハコネウツギ(3.740)ユキヤナギ(3，420)ヤマブキ(2，100)ミヤギノハギ¥.1，舶のセイヨウイボタ(1，770)シモ

ツケ(1，440)ムクゲ(1.410)ツJレパラ(1，160)ヒュウガミズキ(1， 1ωyγマハギ(1.090)カラタチ(ギl，(000〉コデマリ (600)グ

ミ(500)ボケ(350)ダイオウグミ(340)ネコヤナギ(340)ノイパラ(3ω〉クサボケ(3∞〉タニクッ 250)クコ(160)ミ、ソノ:

(本または株〉 ツツジ(150)ノ!)ウツギ(70)レンゲツツジ(f>0)マンサク(40)アジサイ (40)

株殊樹木 キミガヨラン(430)イトラン(3卯〉ニオイシコロラシ(180)ココスヤシ(170) トヴシュロ(50)カナリーヤシ(20)ワシントン

(本〉
ヤシ(20)

21常
緑〈オζ〉 セイヨヴキズタ(15，620)キズク(8，950)イタビカズラ(1，240)ツノレマサキ(450)

務落 楽〈本〉 ツク(30，2∞〉クズ(22.170)

竹 fを 努i クマザーサ(21， 870)オカメザサ(20，150)ダンチク(220)ダイミョワチク(45)キンメイチグ (30)ナ!)ヒラダケ (15)コグマサ

(本または除〉
，サ(13)ヤグケ(10)

病棟球.根1if.ほか リュウノヒゲ(97"，0∞〉ノジメラン(5，5∞〉マツバギク(1，750)ヤマユリ(1， 400)ミヤコワスレ (1，350)ツワブキ (1.200)ヒ

(本またはf.'r，除〉
ガンパナ(1，伐)0)ススキ(8∞〉パンパスグラス(490)スイセン(340)カンナ(230)クロッカス(100)シパザクラ(170m2)

主主 各樹木は使用数の順に記入し ( )内に使用概数使用植物は約 180種類以上であった。
※出典:鈴木正明「東名高速道路の修景J"道路と自然"第2巻第 1号(昭49年度夏号〉

表-2 植栽管理基準〈案〕 多い。ここで，道路建設の是否につい

作業項
施目工箇所 中央分離帯及び B.Sア イ ラ ン ド て述べることはさけるが，道路緑化

が，その批判に答える重要な施策とし

て与えられた役割は大きい。しかしこ

の環境問題は，単に緑化のみで解決で

きるものではなく，もっと根本的なと

ころから究明されなければならない点

は多い。

樹木男定

樹木施肥

樹 木薬剤散布

芝生刈込

芝生施肥

除草 剤散布

法 面草刈

法 面施肥

全樹種年 1回 必要な樹種年 1回

" " 
必要に応じて 必要に 応じて

全面積 年 1回 全 面 積年 1回

" (ただし隔年 1回の場合もある〉 全面積隔年 1回

全面積年 2，.._， 3回 全 面 積年 1，.._， 2回

切土面;法尻 2M まで年 1回，盛土面;必要に応じて

必要に応じて

我々造園家が，従来のように与えら

れた用地に植栽計画をし，木を植える

だけでは最早時代遅れだと言われる所

以である。
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仕上げ摘果の強力実施で

10a当たり収量は 3%増に

r-./ 49年産みかんの収穫予想~

農林省は去る10月25日， 49年産みかんの収穫予

想、を発表した。これによると，結果樹面積はやや

増加し， 10 a当たり収量が吠前年並み"のため，

収穫量および出荷量とも吠やや増加"するものと

予想されている。すなわち，次のとおりである。

1. 結果樹面積

49年産みかんの結果面積は16万0，300haで，前

年産に比べて4，000ha( 3 %)増加した。

品種別には，早生温州は九州、|および東海の主産

県で増加しているため，前年に引続き吹かなり増

加"となり，一方，普通温州の伸びは近年鈍化傾

向を示しており，吹前年産並み"となった。

2. 10 a当たり収量

49年産みかんの10月 1日現在の10a当たり収量

は 2，2，30kgで，前年に比べて 3%の増である。

初期生育は，春先の低温により伏やや遅れ"た

が，開花期は好天に恵まれ，花ぞろいは良好であ

った。その後，梅雨期の長雨が続き一部産地で生

理落果も多くみられたが，全般的には表年的傾向

を示し，着実数・結果数とも多目で， 10 a当たり

収量の大巾な増加が見込まれたため，生産者団体

等による摘果推進運動が展開された。

果実の肥大期にあたる 8月中旬から 9月上旬に

かけて，台風が相次いで来襲したが，いずれも，被

害は軽微であり，またその後の気象も全般的に良

好に推移した。しかしながら，仕上げ摘果が強力

に実施されているので，j:~:g果による残存果の後期

肥大もあるが， 10 a当たり収量は前年より 3%の

増加にとどまるものと見込まれる。

3. 予想収穫量

49年産みかんの予想、収穫量は356万8，000tで，

前年産に比べて17万9，000t ( 5 %)増加するもの

と予想され，る。

品種別には，早生温州は結果樹面積が吹かなり

増加"したことと， 10 a当たり収量が問前年並み"

のため吹かなり増加"，一方，普通温州は αやや

増加"するものと予想される。

産地別には，愛媛・静岡の大産地および鹿児島

では，前年産を下回るほかは，各産地とも前年産

を上回るものと予想される。

4. 出荷予想、量

49年産みかんの出荷予想量は319万9，000tで，

前年産に比べて14万7，000t ( 5 %)増加するもの

と予想される。

摘果による不良果の除去等から，良質のものが

出回るものと予想され，更に出荷時期は， 12月の

集中時をさけaて出荷しようとする意向がうかがわ

れる。

結果樹面積および予想収穫量・出荷予想量他国・ 10月 1日現的

結果樹 予 想、 ィ可 対 日リ 五手 比

区 分
収穫量 結面l果樹積 I 予収穫想量、 I 予出 想荷量 ¥ ¥り0収a 最当商 F買 予想量

ha t t % % % % 
160，300 3，568，000 3，199，000 103 105 105 103 

早生温州 49，800 1，109，000 1，028，000 106 110 109 103 

普通温州 110，500 2，459，000 2，171，000 101 103 103 103 
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49年産みかんの結果樹面積及び予想収穫量・出荷予想量

目Ij 年 対 上七

区 分 結果樹面積 予想、収穫量 出荷予想量 結果樹 予 本"ニ目出 出 荷

(作25品柄) 面. 積 収穫量 予想量

ha t t 予ぢ % % % 

/旦¥二. 

早普生通計温温州州

160，300 3，568，000 3，199，000 103 105 105 103 
49，800 1，109，000 1，028，000 106 110 109 103 

国 110，500 2，459，000 2，171，000 101 103 103 103 

千

早普生通計温温州州

692 11，800 9，410 101 130 129 130 
323 5，760 4，670 102 133 130 130 

P病R主 369 6，080 4，740 99 128 128 129 

天子JjRゴ中|王ミ| こ 早普生通言温温「州州

3，780 104，500 97，100 100 108 110 108 
903 22，900 22，400 102 110 110 108 

2，880 81， 600 74，700 100 107 110 108 

古争

普早生通計温温州州

16，900 419，300 377，700 102 99 99 97 
3，080 72，700 68，200 111 112 113 101 

同 13，800 346，600 309，500 101 96 97 96 
主

愛

早普生通計混温州州

3，460 71，800 63，100 105 109 109 103 
1，530 30，900 27，900 110 116 114 105 

知 1，930 40，900 35，200 102 104 106 102 

一
早普生通計温温州州

2，760 55，900 49，400 102 112 108 110 
1，310 29，900 26，700 105 113 109 108 

重 1，450 26，000 22，700 100 122 108 112 

大

普早通生計温温州州

2，940 60，600 52，100 104 110 110 106 
958 18，200 17，000 108 118 119 110 

阪 1，980 42，400 35，100 102 107 106 104 

l宝
Jノ王、

早普生通計温温州州

808 15，400 13，800 99 118 119 119 
235 3，580 3，340 101 124 127 123 

庫、 573 11，800 10，400 98 116 117 118 

メ.>Jぇミ

早普生通計温温州州

421 8，440 7，110 99 111 111 111 
68 1，230 1，100 100 114 117 111 4 

良 353 7，210 6，010 99 110 110 111 

手口

早普ィ生通計温温州州

12，500 340，800 317，400 103 104 102 100 

歌山
4，400 111，300 104，500 105 105 104 100 
8，110 229，500 212，900 102 103 102 101 

県 広

早普生通計温温州州

8，040 181，800 163，200 99 121 120 122 
2，780 65，600 60，900 101 131 131 130 

島 5，260 116，200 102，300 99 117 115 118 

山

早普通生計温温州州

4，170 105，700 89，500 103 116 116 113 
556 16，700 14，100 107 117 112 109 

口 3，610 89，000 75，400 102 116 116 114 

f忠
早普生通温温州州、|

3，980 100，200 85，200 101 102 107 102 
1，070 24，400 22，200 105 104 105 100 

μ息v 2，910 75，800 63，000 100 102 107 102 
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目リ 年 女ナ 上七

区 分 結果樹面積 予想収穫量 出荷予想量 結果樹 予 想、 出 荷

(作21証柄主)
面 午責 収穫量 予想、量

ha t t タぢ % % % 

香

早普生通計温温州州

5， 120 93，900 83，600 106 108 109 102 
1，470 23，400 21，400 114 116 116 102 

)lI 3，650 70，500 62，200 103 106 106 103 

愛

早普生通計温温州州、|

22，000 569，400 518，400 101 94 93 93 

主 6，160 171，900 162，600 105 100 100 95 
援 15，800 397，500 325，800 99 91 90 92 

高

早普生通計温温州州

2，750 49，100 42，500 98 101 101 104 
357 6，640 6，050 107 113 112 105 

知 2，390 42，500 36，500 96 100 99 104 

8，550 200，100 181，000 103 111 112 108 
4，900 118，800 110，000 104 110 109 106 
3，650 81，300 71，000 102 113 116 110 

イ主
早普生通計j温Z州州

13，900 333，500 306，900 105 111 110 106 
5，750 143，000 135，100 105 111 111 106 

産 賀 8，150 190，500 171，800 104 111 108 107 

長

早普生通計温温州州

13，500 217，300 189，100 103 105 102 103 
3，410 52，800 47，200 106 109 105 103 

山奇 10，100 164，500 142，000 102 104 102 103 

賀民

普早生通計温温州州

11，900 260，200 234，300 105 117 118 112 
4，580 93，400 85，900 106 112 113 106 

本 7，350 166，800 148，400 105 120 121 115 

大

早普晶通温州州

9，O9 70 188，000 166，800 102 112 112 111 
1，950 43，700 39，800 107 111 109 104 

県 分 7，120 144，300 127，000 100 113 112 113 

r凸ム~

早普通生言l温温-州州
6，050 86，000 71，500 104 101 101 97 
1，720 21，700 19，500 110 105 105 95 

自奇 4，330 64，300 52，100 101 100 100 99 

鹿児島 早普生通言1温温州州
5，510 73，500 61， 200 102 98 97 91 
1，760 23，500 21，700 116 105 102 96 
3，750 50，000 39，500 97 96 94 99 

その

早普生通計温温州州

1，520 21，300 18，500 ... ... ... ... 

他の計県
507 6，890 5，730 ... .. .. .. 

1，010 14，400 12，800 ... ... ... ... 
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新 製 品

グリーンパイルについて

主話器鰐寵会社 清 水 弘

近年，土を守る運動，地力増進施策などが呼ばれ，そ

の対策として，有機質の施用が指摘されている。たしか

に，労力不足，農家経済の態質変化から，有機物特に堆

厩肥の施用は少なくなり，深層施用に至っては皆無とい

っても過言ではなかろう。このことは果樹園の土壌調査

結果にも現れている。たとえば第 1図のように， 表層は

肥沃でも，下層は著しく椿せている。この傾向は， 土壌

中で移動し難い燐酸分において特に顕著である。

第1図 土層別理化学性 (みかん図〉

PH(KcI) 有効P K MgO Ca 
me/l00g I me/l00g me/l00g I me/l00g 

30 

20 

10 

工マーr-
10 30 50 10 30 50 10 30 50 10 30 50 

土 層 (crn)

この土壌養分の分布に従って，根は地表面近くに密集

し，付随現象として早魅や風害を受け易くなっている。

この対策として，簡単に深層施肥が出来，緩効性で安

全性が高く ，且つ肥料の利用度が高く，そのうえ土壌を

いためず，最終的に全部土壌に還元されることを目標

に，工夫製造したのがグリーンパイルである。

グリーンパイルとはどんなものか

現在製造しているものは写真 1と第 1表にある大小2

種で， 4種の紙で造った紙管の先端を絞り，その中に燐

安，硝安，硝酸加里，燐酸二石灰を成分とする肥料を熔

融充填したもので，肥料成分は17-10-10であるが，こ

の他に同系統の15-15-12，16-10-14の比率のものも

充填出来る。

第1表 グリーンパイルの種類

包装

3本Jマック 20ノマソク

ダンボール詰

1箱 50本詰

保証成分量:N17， P 10， KI096 

圧縮強度は130kg""'"16 )kg/ CIT.2程度で，出来の悪いコン

クリートパイルの半分近い強度がある。しかし，頭部を

鎚で打つ場合，真直ぐに打てば強いが，傾けて打つと，

写真 1

頭がかけて来る。そのため手打ちの場合は，キャ ップま

たは打込み金具で頭部を補強して打込んで貰うことにし

てあり，大量使用する場合は，動力打込機械も開発して

L、る。

内容は前述のように，硝酸系肥料で吸湿性が強いの

で，表面を パラフィン加工して防止しであるが，それで

も梅雨季等は吸湿し強度が低下するので，イ跡、残した場

合は，ビニール袋の口を絞 って添付のゴム輪をはめて吸

湿を防止すれば，保存は可能である。

グリーンパイルの省力性

一般肥料を，穴を掘って深さ30cmの所まで施すには80

秒掛るが，グリーンパイルでは僅か 7秒で打込めるし，

緩効性なので施肥個所も少なくてすむ。

高速道路の中央分離帯の樹木の施肥は，これまで100カ

所 1日1.94人を要したが，グリーンパイルでは 1名 1時

間で余裕を持って施肥出来た。

濃度障害が少ない

肥料を多量に根の近くに施すと肥焼けを起し，葉が枯

れたり落葉するが，グリーンパイルは紙管でー被覆されて

いて，肥料分が徐々に溶出するのでその恐れは少ない。

第2表濃度障害試験生長量
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グリーンパイル区

慣行区はグリーンパイルと同量

の肥料を，半径20cmの円内に全

面散布したもの

と 科 昭和49年12月1日学

グリーンパイル区は下図のように，幹

から20cm離れたところへ，グ リーンパ

イルを 2本打込んだもの

20 cm 

慣行区
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と ネ1・

写真2は 5年生のマサキについて試験した成績である

が，施肥して 7日目に一般肥料では落葉するが，グリー

ンパイノレでは障害はなく ，2表のように 126日目の生長

量を見る と，15.6%と一般肥料とは著しい差があった。

肥効の持続性

肥料分が紙管壁を通して出て来る速度は，土壌水分状

態で差があるが，一般畑状態での溶出は 2図のように，

6カ月で約80%程度の窒素分が溶出する。加里はそれよ

り若干遅く ，燐酸は更に遅い。窒素と加里が溶出し，根 手段が考えら

の伸張に支障のない肥料濃度になると ，根の方がグリー れる

ンパイルの内外を写真のように覆い，残った肥料を吸収 1. 燐酸分

するので，現時点では何時まで効くか明確ではないが， は移動性が低

燐酸分は恐らく 2年くらいは効果があるものと考えられ いので，根の

る。 近くに施すこ

第 2図グリーンパイル中の窒素の溶出速度 と。図の試験

1% 00 

i寄

出

率 50~ f/  土'1'
% 

日数 o 20 40 60 80 100 120 140 160 180 

グリーンパイル中の肥料の樹木に対する効果

グリ ーンパイノレの肥効を述べる前に，パイル中の肥料

の樹木に対する効果を見ると ， 3図の通りである。すな

わち本図は東京都における林地肥培コンクールで表彰さ

れた時の解析図で，燐硝安加里 811号が樹木に対し効果

の高いことが窺われる。

グリーンパイルの窒素分の肥効

グリ ーンパ イルの窒素分だけの肥効を，牧草を栽培し

て調べると ，4図のように一般肥料

より良い効果を示した。この原因

は，グリ ーンパイルには初期の濃度 品

障害がなく ，植物の生育に合った肥

効を現わしたためと考える。

なお，グリー ンパイル中の窒素の

形態は，硝酸態窒素が 6割，ア ンモ

ニア態窒素が 4割で，植物に好まれ

る組成である。

グリーンパイルの

燐酸分の肥効

果樹園において，燐酸肥料を地表

面に散布した場合の利用率は，僅か

0.5%以下で，非常に低い。これを

向上させるには， 5図のように次の

(佃) 樹

高

戸..... 
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第 4図 グリーンパイルの窒素の牧草に対する肥効

q

a

A

H

U

 

o

m

 

生

尊

重

g 

pat 100 

は Pot試験で

あるが，それ

でも根の近く

に施すと燐酸

の肥効は上

る。

66日 105日 162日

写真3. グリーンパイル内外を

根が覆った状態

2. 燐酸肥

料を堆肥等と

混合して，土

壌と接触させ

ないこと。図

は麦を使った全国連絡試験の一例で，堆肥と混合施用す

ると燐酸の肥効が上る。

3. 粒状として表面積を狭くすること 。図の成績でも

粒状化の肥効増進に及ぼす効果が明らかである。

第 3図生育状況解析図

燐防官加里S8111) ③ 1サ E 地肥医



なお，グリ ーンパイノレ中の燐酸は燐酸一安，燐酸二石

灰の 2形態である。

グリーンパイルの加里分の肥効

グリ ーンパイノレ中の加里分は硝酸加里の形態で，硝酸

加里は硫酸加里，塩化加里の肥効と比較すると，第 7図

のように硫酸加里の約 2倍の効果がある。

土壌中におけるグリーンパイル中の肥料分の鉱散

樹木の細根は樹種，土壌の種類の相違によって多少の

違いはあるが，肥料を吸収する細根は新梢の先端の直下

まで拡がり ，深さは30""50cmくらいの所に多く分布する

地表面に施した窒素，加里は雨水によって15""20cmく

らいまで浸透するが，燐酸分は 5cmくらいしか移動しな

い。従って施した肥料は根に届かない。グリーンパイル

では容易に根圏に施用出来，土壌中で8図のように，下

層の方が上層の倍以上の濃度を示す。

この数字は土壌中のNPKの濃度を測定したもので，

打込んだグリ ーンパイルの肥料分がどこまで拡がったか

明らかでない。しかし，地表面の草の葉色の変化を見る

と，平坦地では半径 1m くらいの葉色が濃くなり，傾斜

地で、は横に50cm斜面の下方へ 1.5 mくらいの葉色が変る

ことから， 1年でこれくらいの拡散があることが窺え

る。更にこの図から推察すると，下層は表層の倍以上拡

散されるものと思われる。

なお，この図からも燐酸分の動き難いこと，および，

グリ ーンパイルと土との接触面を水が移動し，下層に肥

料分が移行することが窺われる。

グリーンパイルの土壌に及ぼす影響について

グリ ーンパイルは紙管で覆われているが，これが土壌

中で腐敗し，堆肥と同じになる。その量は完熟堆肥82g 

分に当り ，土壌の下層に有機物を補給する。また内容肥

料は生理的微アノレカリ性肥料で，土壌酸性を矯正し，土

壌中に全く不要なものを残さない。

以上，グリーンパイルは樹木に対しては理想的な肥料

であるが，加工品のため若干コストアップになる。しか

し，施肥の省力と効果の両面で，これを補って余りある

ものと信じている。

第8図 土壌中における肥料の分布
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グリーンパイルは以上の改善事項を総て具備したもの

である。すなわち，打込むことにより容易に根圏に施肥

出来る。次に，紙管は土中で腐敗して堆肥と同ようにな

り，肥料と土壌の接触を抑制する。更に棒状に成形され

ているので，土壌との接触面は小さい。

以上の結果からどこまで利用率が上るか現段階では不

明であるが，牧草を 1年栽培した例では第 6図のよう

に，初期生育は一般肥料より遅れるが，8カ月くらし、か

ら追抜き，肥効は勝って来る。更に根がグリ ーンパイノレ

中に浸入して燐酸を吸収すると思われるが，この点は目

下調査中である。

第6図 グリーンパイルの牧草に対する燐酸の肥効

(2 ) (1 ) 
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第7図 加里肥料の比較試験
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<現地取材>

指導と生産がガッチリ手を組んで

躍進する鹿児島県のれえい茶H

特殊火灰性土壌が織リなす

魅力的な薩摩半島の起伏

レモンを浮かした朝の紅茶，プラックの蜘球。

どちらも好きです。しかし砂糖を入れないと(も

っとも入れない人い、ますけど "0)喫(の〉みにくい

という点に，多少こだわりを感じます。本当云う

と私は，やはり日本人なのかお茶の方を好みま

す。あの特有の香りと風味，そして幾分明しぶさ"

を感じさせるあの色彩は，とても紅茶や瑚排の及

ぶところではないでしょう。

物の本によると，お茶の原産地は中国， 日本で

あるとも，また中国，日本を含めた東南アジア諸

地域が主産地だとも書かれています。いずれにせ

よ，中国では古くから晴好飲料とされ，日本では

平安朝頃に賞用されていたようですから，お茶は

相当に長い歴史を持っている訳ですね。茶が欧州、|

に伝来したのは17世紀の頃だと云われています。

お茶と云えば，さき頃お茶の新興産地として急

速に台頭してきた鹿児島県揖宿。、ぷすき〉郡頴娃

(えしっ町の現場を訪れる機会に恵まれました。

これはチッソ旭肥料〈株〉福岡営業所の企画として

何年か前から計画されていながら，陽(ひ〉の目

を見ずに今日に至ったものです。

連絡があったのを好機に，さっそく 11月17日の

午後，新幹線で西下したんですが，懸念していた

通り東京を15分遅れで発車。そのままなら西鹿児

島行き特急には新大阪で乗継げた筈が，遅れは35

分と拡大。結局，寝台にもぐりこんだのは新姫路

駅でした。

列車はひと晩中，停車する筈ではないのに…と

思う駅で停ったり，ガタゴトやっていましたが，

夜が明けてからの遅れは結着駅に近づくにつれて

その巾が拡がって，定刻よりマノレ一時間も遅れて

ようやく解放されたのには驚きま したね。この頃

のように，いつも遵法闘争やストの動向を，イヤ

河見泰成

それどころか不測の事故突発さえ考えながら，車

内にいなけりゃならないとは，全く 不愉快であり

馬鹿げた事ですね。

しかし，遅れたお蔭で，夜中，車窓を叩いてい

た雨は気圧の谷とともに遠ざかり，薩南一帯はこ

れまでにも見たことがないような，紺碧の空と

緑。息を呑む美しさ…とは，あ』いうのでしょう

か ?そのかわり 肌に冷たい北西の風が吹きつけて

いました。

西鹿児島駅頭で福岡営業所の千葉さん，中野さ

んに挨拶をすましたあと，さっそく中野さんの自

動車でえい町ま

で、約50km，快晴

の薩摩半島を南

下する。初めて

目にする コラ層

を主体とすると

し、う特殊火山性

土壌が織りなす
えい町農協の茶冷蔵庫

薩南の自然の起伏。これには不思議な魅力があり

ますね。また遠く近 くに現われる東支那海を蹴立

て』いる豪快な波頭正に胸晴れる思いでした。そ

してほどなく，えい町農協のご自慢であり ，えい

町のシンボルとも云 うべき茶の大冷蔵庫〈収納能

力25万ケース)に到着しました。

戦後の混迷期も夢と過ぎて

連年躍進をたどるばかり

さて，現地の皆さんにお目にかかっていろいろ

伺ったことを紹介する前に，まずここ，えい町の

お茶についてその概略を述べておきましょう。

記録によると，えい町で茶園の栽培が始ったの

は明治の末期だと云われておりますが，ここに茶

が芽生えたのは遠く 天保 7年(今から138年ほど前〉

に，新牧の釘商人が都城から茶ダネを持ち帰え

り，播種したのが始まりだと云われます。
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昭和49年12月 1日

産業史的には高吉権右衛門 (1866""'1933)という

人物がいます。高吉翁は谷場地区の人で，茶業の

有利性を説くとともに，明治30年には原野 5haを

開こんして茶園を造成し， 38年には熔炉製茶技術

を自力で導入し，更に40年には茶業会議所茶伝習

所を誘致して谷場に設置し，多くの製茶技術者が

養生されま したが，一方，販路の拡張にも努力さ

れたと云われております。

こうして大正，昭和の初期にかけて本格的に栽

植が行われ，昭和10年には 100haの茶園から13の

荒茶工場で8万kgの荒茶が生産されるに至りまし

た。

しかし今度の戦争がぽっ発して，食糧増産達成

が至上命名になると，当然のことながら茶園も畑

地へ転換を余儀なく されま したが，戦争終結とと

もにまた旧態に復しました。

戦後の特徴として注目されるのは，われわれの

生活の欧風化につれて紅茶が時代の脚光をあびた

ことでしょう。ここ，えい町でも国や県の指導下

に，昭和23年から紅茶栽培が始まり ，37年には 5

工場で'10万kgの紅茶を生産するまで至りましたが

その後停滞する一方，昭和40年代に入って経済の

急速な成長につれて，茶の需要動向にも変化が現

われはじめ，緑茶の需要が伸び，価格も年々高騰

し現在に至っている訳であります。

東支那海に沿って16krn，東は海聞町・指宿市，西

は知覧， 北は喜入町に接するえい町は，総面積

100.64m2で， 東部から北部にかけては大野岳

(466m)から標高200'"'-'577mの山丘が起伏し，ま

た西部はゆるやかな起伏をな して，台地状の畑

えい町の農産物の動向〈か、農協〉

と 科
A主品

子

えい町の上野
指 導技 師

壌におおわれています。

しかも西北部の山丘地帯は 5月から 8月にかけ

て霧が発生しますし， 年間降雨量は 2，OOOmm'"'-'2，

500mmに達するのです。すなわち，えい町は銘茶

産地としての適格性を充分に備えていることがよ

く判 りましょう。

元来，特用作物の生産と流

通が，営業資本の影響を受け

ている場合が少なくありませ

ん。お茶などもその例で，完

全に農協一本化体制を確立す

るには，各産地ともなお相当

の努力を要するでありましょ

樹

えい町農協の
加治佐常務理事

えい茶の場合も例外ではありませんが，現在な

お商業資本の進出を許している面もあるようです

が，これを仏拭するてだてとして，生産と流通を

指導と Lづ機能で強く結び、つけてい るのです。具

体的に申しますと ， 吠茶対策協議会"を中心にし

て農協と町役場と生産者が手をとり合 っている こ

とです。

すなわち国や県

の補助事業 (37年

新農村建設，42""'44 

年地域特産， 46""'47 

年第二次農業構造改

善事業〉を主軸と

する町の行政施策

によって生産基盤

の整備(集団茶園お

よび茶園造成その他

処理加工など〉と生

産技術の改善と近

代化が促進され，

地を形成

しており

ます。土

壌は先に

述べたょ

っに コラ

層を主と

する特殊

火山灰土

えい町の川野
主任指導技師

。
、『ノ
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生産組織が整備強化されるにつれて，茶園の増植

は急速に伸び，生産量も，面積の増大と肥培管理

技術の向上で、飛躍的に伸び、たうえ，これまでの有

機質肥料中心の施肥設計に高度化成肥料(くみあ

L、燐硝安加里S811号=18・11・11， くみあい燐硝安加

里E803号 ・新緑=21・6・7， くみあい有機入り燐硝安

加里=10・8・8など〉をとり入れたことによって，

激甚な産地間競争に堪え得る経済資質を確立する

とともに，早出し新茶としてのえい茶の名戸の向

上 とともに，最近，茶農家の

生産意欧は非常に高まりつつ

あるようです。

これらを如実に反映したの

が別項の"えい町の農産物の

動向"でお判りのように，畜

産物は別として，えい茶の伸 えい町農協の

びは驚異的です。もっともこ 黒川技術員

れは47年度であって， 48年度には更にこれが飛躍

しております。

一人の傑出よりも，むしろ

生産の平均的向上が理想

中野さんにうながされて左端の事務所に入る前

に，冷蔵庫の中央のコンクリートの壁にかけてあ

る掲示を，見るともなく見ると ，この板には次の

ように書いてありました。

<事業 :第2次農業構造改善事業，事業区分 :農業

近代施設，事業種目 :特用作協業施設，1棟794・
5m2， 47年12月1日着工=48年3月30日竣工，総工費

5，101万円 :建築工事費 3，267・6万円， 冷蔵施設工

事費1，680万円，機械備品費25万円，工事雑費128.4

万円。

事務所には折よく，茶の生産指導に当っておら

れる町の経済課の上野耕ーさんと，生産者で茶対

策協議会の壮年部会長である新原秀光さんと岩永

等さんが見えていましたが，ほどなく町の生産指

導の主任技師である川野正清さん，やや聞をおい

て農協の黒川明男さんも見え，暫らく雑談の花が

咲きました。中野さんの紹介によると ，えい茶の

生産と今日の名戸とは，農協の黒)11明男，飯野秋

信両技術員のご努力とともに，川野，上野両技師

の積極的指導に負うところが大きく，これを実践

に移す生産者の代表的指導者が新原，光永の両氏

だということが判りました。

と 科
一一一ーーーーーーー一一一 一 ー一ーーー一ー 一 -- ー

これに

対 し，新

原さんは

~ 
寸 第三種郵便物認可 (13) 

ヘ、や，

~ ¥や，わ

れわれは

先生達の
生産農家の一人 生産農家の一人

云われる 新 原 さ ん 岩 永 さ ん

通りやっ

とるだけで…。 "と謙遜し，J 11野，上野両先生は

ただ黙って微笑 しておいででした。

ではここに，皆さんから伺 った話の概要を発言

順にご紹介しまし ょう。

川 野: えい茶の特徴は品質の良~ ¥ 1番茶が 4

月15日頃の早い時期に出ることと，大野岳山麓を

中心に産地が集団的にまとまっていることです。

農耕地5，000haのうち 田は450ha，殊り 4，550haが

畑地です。 品種別茶園面積は，やぶきた 170ha，

ゆたか緑200ha，在来種 300haなどで，40年以降

茶が町の重点産業にとり上げられてから，現在で

は800haを越え るでしょう。

当町の茶は耕種部門で、は一番の高率作物で，昨

年の荒茶は生産額 1，900トン，販売額14"'-'15億円

で，畜産などを含めた全体が 60億円〈畜産はこの

Yz)ですから，荒茶はMを占める訳です。

次に作物生産の考え方で、すが，当町と しては，

どうしても茶業を重点に考えねばならぬというこ

とで，第一次，第二次農業構造改善事業のほか各

種の事業に着手し，面積の拡大と生産の組織化お

よび、加工処理の充実に努めました。ここ 2， 3年 ・

各段階におけ る成績が上がって参りまして，えい

茶の品質水準を急速に高めました。

さて晴好飲料食品 としての茶の急所は 吹新茶"

とその出廻期ですが，もちろん，早く出廻る方が

良いし，品質の良い物としづ訳ですが，えい茶は

このいずれにも合格です。早いものでは 4月10日

頃出廻るものが

ありますが，こ

うL、うのは，こ

の周辺にはあり

ません。最終は

5月20日頃で

す。
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このjllmに， 2番茶は 5月25日'"-'6月末頃まで，

3番茶は 6月下旬'"-'8月15日頃まで，わせの 4番

茶は 8月上旬~中旬頃までです。

1番茶(新茶〉は， その年の茶の真価を決定ずけ

るので，約705ちまで機械力によらず電電子摘み"にす

るのです。普通に摘採は 2人作業で行われ，また一

部には大型機械を導入している場合もあります。

茶の肥培管理ですが，茶は新茶の出来いかんが

その年の業績を決定するほど重大なので，秋肥が

最重点になります。大体 9月中旬'"-'10月上旬に全

施肥量の70%までを秋肥として施し， 2月下旬に

春肥を，芽出肥〈一番茶〉を 3月下旬に， '2番茶は

1番茶が終る 3月 4日頃に，また 3番茶は 2番茶

のあとに施肥しますが， 年間施肥量(成分〉はチッ

ソ80kg， リン酸50kg，加里501沼です。

年間の肥料代は平均して10万円という所でしょ

うか?中には 5'"-'6万円というのもあるらしい。

これはあぶら粕や骨粉を入れましてね。普通収入

金額の兇が農薬と肥料代で，またその托が農薬代

という，この比率がこわれると，農家は苦しくな

りますから，肥料代はなるべく安い方が……。

では何故，有機質肥料を使ってきたか?という

ことですが，これはこの辺特有の火山灰土壌とい

う土壌状態を考えて引出された結論で，茶に香気

と，味を持たせる狙いのほか，秋肥と春肥には特

に肥効の持続性が要求されますので，その点を狙

ったのではないかと思います。

生産費は上がっても，良い茶が出来ればそれで

いいではないか…という考えもありますが，それ

では激化する産地問競争を堪え抜くことはできま

すまし ¥0 4年前から吹くみあい燐硝安加里"など

チッソ旭の化成肥料を施肥設計に組み入れたのも

要するに，生産費の低減をはかった訳です。(こ

れらの肥料は 4年前からの中野さんの努力が実った訳

で，今年は1，000トンは確実だろうと云われておりま

す。=編注〉。

こうしづ訳で，管内の生産農家の技術は全般的

に向上して参りまして，全国品評会で農林大臣賞

獲得こそ逸しましたが，次点を含めて優秀賞受賞

者を輩出しております。

新 原: (吠当社の肥料をどう思し、ますか?"、とい

う中野さんの発言に答えて〉われわれは岩永さんと対

策協議会の壮年部会のまとめをやっとりますが，

と 科 昭和49年12月1日学

あの肥料は確かにえ〉肥料です。何故?と云う

て，えい町では，枕崎にござったのをわざわざ当町

に移ってこられて，引続き茶園を栽培されとる川

野先生，また知覧町におられて同じように茶園を

栽培されとる上野先生が，実際の経験から割り出

されたデーターに基づいて指導されとるのです。

われわれとしてはその方針通りにやっとって，間

違いがない。また，われわれは対策協議会の壮年

部に所属しとりますが，この頃は青年部の連中が

会の運営を切り盛りしとりまして，われわれなど

はもう老年組に祭り上げられかかっとるような始

末です。(岩永さんと顔を見合わ微苦笑〉

茶の経営で一番苦労すること?私は約 3町歩茶

をやっとりますが，技術的には格別困まることは

ありません。強いて云えば，こういう際なので肝

甚の摘採労働力を確保するに，どれだけ苦労させ

られるか?あなた方には想像もつかんことでしょ

う。もちろん大型の摘採機もあるがあれは一番茶

後の労力補助機のようなもので，あれでいて結構

不揃いで摘み残しがあります。

加治i佐: ぐ商業資本の進出i三対してをラ対応す沼考

えですか-との質問に対してー。〉現状を一挙に解決

するにはまだ時間がかかるでしょう。しかし，県

や国の補助でこれまでに手がけて来た事業も整っ

て，ょうやく生産体制を確立することが出来たの

で，農協としてはこの点を大いにPRして，生産

農家の認識を新たにしたいと思うとるよ。

一つだけ傑出しとるというのではなくて，皆が

平均点以上としづ体制が理想的ですよ。集団的に

肥料が統一されれば，これが生葉の統一につなが

る。生葉の統一はやがて加工処理・販売体制の確

立を可能にする訳だから，この点を生産農家にP
Rしますよ。

品質をとるか，価格をとるか…と云えば，農協

の立場はやはり品質をとりますね。品質はやがて

価格を制するからね…。そうしづ訳でわれわれは

商業資本には，それほど心配しとらんですよ。

茶の生命は一番茶にあることは，先きほど川野

さんが云われたとおりで，農家は年間の505ぢイヤ

それ以上を一番茶にかけます。そうしづ訳で，一

番茶を摘採するときまでに十分茶に栄養を与えと

かにゃならんのです。それが秋肥…，秋肥はそう

しづ意味から一番大切です。そうし¥う点からも肥

料を選ばにゃいかん訳だね。 4年前からチッソ旭

の肥料を施肥設計に組入れたのも，そうしづ意味

合いと，一つには中野君の努力の結果ですよ。
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49年度本誌既刊総目次

阻1月号

電電よく屈するものは， よく伸ぶ…

チッソ旭肥料株式会社取締役木曽義忠

※特集 〔地域農業将来の展望〕

その1. "東北地域農業を展望する"

東北農業試験場長菅益次郎

その2. "関東・東山・東海農業の将来展望と

問題点について"

農事試験場長川井一之

その3. 電電暖地(九州〉農業の将来図"

九州農業試験場長吉川直行

圃2・3月合併号

地力を大切に

秋田県農業試験場長本谷耕一

アイソトープ試験からみた温州ミカンの秋肥

〈秋肥Nの樹体葉部への吸収〉

佐賀県果樹試験場 中原美智男

. 土づくりと土の現地診断

栃木県経済連河野利雄

.4月号

. 吠こな"と"つぶ"

香川県農業試験場安藤 奨

ハウス果菜類に対する Nとワラの役割

高知県農林技術研究所柳井利夫

温州ミカンにおける時期別施肥チッソの行動

〈春肥および夏肥チッソの葉部への吸収，移行に

ついて〉

佐賀県果樹試験場 中原美智男

.5月号

マムはこう思う"

未来のコメ作りと，故中谷先生のアイディア

北海道立上川農業試験場土壌肥料科長南 松雄

三里浜〈福井県〉砂丘地帯の花らっきょうと肥料

福井県農業試験場そ菜科長森 義夫

"鹿島ピーマン"の栽培と改善を要する点

茨城県鹿島地帯特産指導所木内 香

く林地肥培について〉…(1)

林地肥培の現状とその問題点について

農林省林業試験場土壌部長塘 隆男

.6月号

. く私はこう思う〉

偉大なる土壌の力

愛知県農業総合試験場園芸研究所長 嶋田永生

. く林地肥培lこっし、て〉ー・(2)

林地肥培の経済効果

農林省林業試験場土壌部長 塘 隆男

. カンキツ類の新しL、品種

愛媛県果樹試験場技術部長山口勝市

. 新産地造成が進行する福岡県のメロン

福岡県園芸試験場そ菜栽培研究室長近藤雄次

. く48年度農業白書〉

穀物全体の自給率遂に43.0%に低下

圃7月号. 最近の肥料事情を展望する

全国農業協同組合連合会

肥料農薬部総合課調査役遠藤健彦

. 全農当面の施肥技術対策

全国農業協同組合連合会

園芸資材対策本部技術普及室上郷千春

. 世界の気候変動と農作物の生産 (1)

~海外現地調査結果の総括~

. 最近の茶の施肥の傾向について

静岡県茶業試験場向笠芳郎

. 農産物の自給率見直しを検討

- 食糧自給計画についての提言

全国農業協同組合連合会技術顧問黒川 計ー

圃8月号

. 賢明な消費者に支えられた農業へ

農林省名古屋肥飼料検査所長藤沼菩亮

. 世界の気候変動と農作物の生産(その2)

~海外現地調査結果の総括~. 野菜の価格補てん制度改正について

農林省食品流通局野菜計画課大竹 勝

. ブドウのハウス栽培と管理

山梨県果樹専門技術員原 忠京在

. 200年の伝統を誇る伊木力みかん

長崎県多良見町農協生産販売課長山口弥三

. 生産環境の悪化に堪えながら

酪農ひと筋に取組む人たち




